
“网红”江小白
带火“青春酒”

年轻的“80后”“90后”，不
爱喝白酒了，这是很多人的直
观感受。

“从来就没喝过白酒。”在
“90后”小梁的印象里，他平时跟
朋友、同学、同事聚餐，大家要么
随意喝点啤酒，要么就喝饮料，
几乎就没有喝白酒的概念。“口
感太辣，容易醉。”

不过，一款名为“江小白”的
白酒，近几年却在年轻人中间风
行。“江小白的文案超赞。”“近一
年聚会基本都是江小白+红酒。”
类似的评论，在朋友圈里并不鲜
见。说江小白是“网红”并不夸
张。

江小白是重庆江小白酒业
有限公司在 2012年推出的一
款高粱酒品牌。磨砂玻璃瓶，
100毫升容量，简洁的卡通人物
造型，语录体的文字……江小
白迅速火了起来，从重庆当地
走向全国市场。前不久，江小

白还翻新套路，推出同名动漫
《我是江小白》，集合青春、爱
情、悬疑、治愈等年轻元素，在
视频网站热播。江小白每瓶价
格在20元左右，根据公开数据
显示，其一年销售额能达3亿
元。

“小酒”是小瓶装酒的简称，
容量以100毫升、125毫升为主，
是相对于主流的大中瓶酒来说
的。传统小酒早就有，但如江小
白这样的，能产生这么大市场影
响的，实在少见。

时尚、个性的风格，戳人心
窝的文案，跟“80后”“90后”产生
情感上的共鸣，这被很多人认为
是江小白走红的重要原因。如
今，江小白引来众多效仿者。今
年5月，洋河推出名为“洋小二”
的青春小酒，125毫升容量，18元
的价格，年轻化、简洁的包装，都
与江小白多有相仿。此外，泸州
老酒旗下的“泸小二”“泸达人”、
杜康酒旗下的“杜二”，几乎与江
小白同属一路。青春小酒市场
热闹异常。

一味玩创意
叫好难叫座

“味道微甜，不像传统烈酒那
么冲，喝了不怎么上头。”消费者
佟韶宇喝过几次江小白，感觉口
感柔和。“不过，一瓶100毫升的酒，
却要20元，你仔细算一算，总体价
格有点略贵，毕竟喝的是酒而不是
文案。”

“虽然没有喝过江小白，但是
喜欢它的文案。”江小白每次更新
文案，“85后”王宁都会认认真真地
看看，还颇有感触地转发到朋友
圈。记者随机采访发现，有不少人
像王宁这样，更多的是对江小白的
营销产生兴趣，但最终也没唤起他
们亲自去尝一尝白酒味道的冲动。

“最近这个月卖了101瓶。”
超市发右安门店店长李松说，像
江小白这种“网红”，每个月的销
量基本稳定，虽然谈不上热卖，
但在众多针对“80后”“90后”推
出的青春小酒里，已算卖得最好
的。据他介绍，这几年，陆续也
有一些青春小酒进入超市，但销

量平淡，无奈退出货架。
江小白带有明显的互联网

营销基因。在京东、天猫、苏宁
等电商平台，江小白从用户评论
数量看，高达十多万，好评率也
很高。不过，活在江小白的阴影
下，其他青春小酒就没那么幸运
了，评论数量仅有几十条。

根据白酒分析师蔡学飞的
观察，除江小白外，其他品牌的
青春小酒确实销售状况平平，
“这跟互联网营销的‘头部’效应
有关，大部分消费者只认第一
名。”此外，这也反映出青春小酒
市场同质化竞争的事实，大家都
跟着玩创意营销，噱头太多了，
消费者总有看腻的时候。

白酒年轻化
市场仍有限

不像“60后”“70后”对白酒
需求这么旺，“80后”“90后”对白
酒是能不喝就不喝。“说这样会
导致白酒消费断层，可能有些夸
张。”蔡学飞认为，白酒具有明显

的社交属性，目前“80后”“90后”
虽然已是消费主力，但这方面的
需求还不明显，未来随着这些人
的社交需求逐步释放，为社交而
喝酒恐怕也难以避免。

“但总体上还是有巨大的危
机，不乐观。”他解释说，对一些
沿海省份的年轻群体观察发现，
现在葡萄酒对白酒的替代作用
已很明显。从白酒未来发展来
说，年轻消费者能否随着年龄增
长，而改变对白酒的态度，仍难
以确定。因此让年轻消费者接
触白酒，仍是当前迫切的一步。

但白酒年轻化之路，并不意
味着只靠营销这一条腿走路。
一则是这块市场有些狭窄，消费
者频次低、用量少，市场规模有
限。“而且从长远看，还要从技术
上突破，让白酒做到入口舒服、
降低不适感。”蔡学飞认为，白酒
的健康化、低度化，这方面的努
力可能更为重要。此外，渠道创
新方面，传统白酒也要适应年轻
消费群体的网购习惯。

（人民网）
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市场调查

■ 市场动态

近年来，几乎所有消费领域都在争相拥抱年轻人，白酒也在尝试年轻化，江小白即是其中最受关注的。小瓶包装，度数
稍低，青春的噱头，扎心的文案，江小白被很多年轻人知晓，有人还被“感动”得去“喝一口”。红了的江小白还引来了众多效
仿者，青春小酒的市场，一时间热闹起来。

本报讯 近日，“新
发地菜篮子”便民蔬菜
直营店开到了朝阳区京
通苑社区，小区东门外
经营了5年的小超市升
级改造成便民蔬菜店，
解决了周边居民买菜难
问题。

位于杨闸环岛北侧
的生鲜超市，店面经营主要以
水果蔬菜为主，另外还有米面
粮油等副食，主食厨房、肉类的
入驻也极大方便了周围居民。
据悉，这里销售的猪肉都来自
二商集团，鸡肉都是华都直
供。“长茄每斤2.5元，有机散菜
花每斤2.9元，紫甘蓝每斤1.5
元……蔬菜便宜、种类又多，真
是解决了我们买菜的大问题。”
京通苑小区居民刘女士一边挑
选蔬菜一边开心地说，小区周
边没有规模的菜市场，超市距
离在5公里以外。此外，小区
附近有一个半地下室市场，只
有两家卖菜的，价格不便宜。
“平时杨闸环岛偶尔有菜摊卖
菜，最近太冷了，他们也不出来
了”。

据北京志广富庶农产品有
限公司负责人吴志广介绍，在
北京市疏解整治促提升的大环
境下，原先管庄附近的菜市场
和小区周围的5家小超市先后

被拆除。便民蔬菜直营店在升
级改造之前是一个小超市，水
果种类少，蔬菜的售卖是一个
缺口，远远不能满足小区居民
的需求。了解到这种情况后，
在当地社区居委会的帮助和支
持下，经过将近两个月的筹备，
直营店终于正式开业，这些困
扰居民的难题也迎刃而解。由
于他们的蔬菜都是统一采购，
统一配送，减去了中间环节，价
格比周边菜店便宜三分之一。
直营店面积460平方米，覆盖西
军庄、京通苑、众亿嘉园等小区
的3000多户、8000多位居民，弥
补了社区蔬菜零售短板。此外，
店面还提供代收快递、代缴水电
费、家店维修、免费送货上门等
多项便民服务。“3公里范围内，
我们都可以免费送货上门”。

据介绍，目前“新发地菜篮
子”已在北京建设283家便民
蔬菜直营店，135辆便民蔬菜直
通车。

全国猪肉价格自11月下旬
止跌回升后，12月份缓步上
涨。农业部监测数据显示，12
月 份 第 2周 价 格 为 每 公 斤
25.07元，环比上涨0.9%。年关
越来越近，全国猪肉价格可能
会像两年前那样进入快速上
升通道吗？

“猪肉消费旺季即将到来，
价格会稳中有升，但春节前涨
幅有限。”农业部市场预
警分析师、中国农业科学
院农业信息研究所国际
情报研究室副研究员朱
增勇说。进入12月份，
随着全国大范围降温，运
输难度增加，南方制作腊
肉的消费需求逐步开启，
一定程度上带动了猪肉
消费回暖。由于养殖户
惜售情绪渐浓，二次育肥
客户也看涨冬至前后行
情，生猪出栏周期延后，屠宰企
业收购难度有所加大，市场进入
了周期性的供小于求的局面。
春节前，猪肉价格将有一波小
幅上涨。

北京新发地农副产品批发
市场统计部经理刘通认为，近
期猪肉价格比上个月同期有比
较明显的涨幅，除了受到肉价
拉动以外，也与生猪存栏时间
加长有关。因为天气转冷以

后，许多消费人群对大体型白
条猪的喜好程度在增加，肥肉
也比较畅销。大体型生猪的收
购价格超过标猪的价格，促使
养殖场把生猪养大，增加存栏
时间，造成短时间内生猪供应
有所趋紧。“一旦这些压栏生猪
在消费高峰期集中出栏，价格
就有可能回落。”

为何猪肉价格春节前虽有上

升但涨幅有限呢？业内专家认
为，主要是因为生猪供给充足。

“规模企业快速扩张，生猪
产能正温和恢复。”朱增勇如是
说。2017年我国能繁母猪存栏
量整体处于下降趋势。然而，
受养殖技术效率提高的影响，
全国平均每头能繁母猪能够提
供的有效仔猪数由2013年的
15头左右提高至20头，一些规
模养殖户和养殖企业每头能繁

母猪能够提供的有效仔猪数已
经提高至25头左右，虽然能繁
母猪存栏下降，但生产性能的
提高促进了生猪产能的恢复。

上周四，北京新发地猪肉
价格反弹到周内的最高点，周
五又回落到周内的最低点，波
动比较剧烈。“之所以出现这种
现象，是因为北京某集团的三
家屠宰场在前期一直压量抬

价。他们把价格抬上去以
后，其他屠宰场上市量增
加，导致周前期价格下滑。”
刘通认为，这种价格走势表
明，生猪供应仍然是充足
的，只要价格有利可图，屠
宰厂就会增加上市量，少数
厂家人为拉动价格，不会持
久。短时间价格上涨并不
能改变生猪产能略大于需
求的事实。

“综合供给端和需求
端情况，近期猪肉价格上涨纯
属季节性的，生猪价格进入下
降通道的长期趋势不会改变。”
朱增勇建议小规模养殖户根据
自身情况掌握好出栏和压栏的
灵活性，切勿过度压栏。虽然
猪肉价格在春节前期能保持涨
势，但是需要考虑近期饲料价
格的行情，过度育肥将导致饲
料成本大幅增加。

（中经网）
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青春小酒的噱头能卖多久青春小酒的噱头能卖多久？？


